

## Suscripción.

3 meses 3 pías.  
España 1 año. . . 10 »  
Extranjero. . . 20 »  
Ultramar. . . 25 »

Insértese ó no, no se devuelve ningún original.  
Todo pago se entiende por adelantado.

# El Demócrata

Periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

PUBLÍCASE LOS JUEVES Y DOMINGOS.

DIRECTOR: **Arturo Vinardell Roig.**

Redacción y Administración: STA. CLARA, -2-pral.

## Anuncios.

En la página 1.ª a 2 reales  
línea.—Página 4.ª a 1 real  
línea corta.  
Para los Sres. suscritores  
rebajas convencionales

## Comunicados.

De 1 a 20 rs. línea, a juicio  
de la Administración.

## ARTURO ROSÉS

DENTISTA

DE LAS CASAS DE BENEFICENCIA DE GERONA.

participa al público que en su Gabinete se practican toda clase de operaciones y se confeccionan y recomponen aparatos protésicos de todos los sistemas.—Recibe de 8 1/2 y de 2 a 5.—Esparters, 8, 4.º

SOMBRERERÍA

DE

## JOSÉ SENDRA

Plaza de la Constitución 11.

Gran surtido de sombreros de todas clases y precios (para caballeros desde 6 á 20 pesetas.)

Últimos modelos para Señora, Señorita y Niños.

Preios reducidos.

## DR. BACH-ESTEVE.

DENTISTA.

Calle del Progreso 21 principal,  
GERONA.

Horas de despacho: 9 á 12 mañana y 2 á 5 tarde.

## MAQUINAS PARA COSER

DE

LA COMPAÑIA FABRIL « SINGER, »

## LEGITIMAS.

Se adquieren por 10 Reales semanales sin entrada, ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8 GERONA.

Ingenieros, 4 FIGUERAS.

## CEPAS AMERICANAS.

(RIPARIAS.)

Resistentes á la flojera.

Las hay de venta en los criaderos de don Sebastian Vergés y Roig en Castello de Ampúrias á los siguientes precios:

Riparias Barbados ó enraizados á 8 pesetas ciento.—Id. Sarmientos de 50 centímetros de largo á 3 pesetas ciento.—Id. id. de 25 á 30 centímetros para formación de criaderos á 1'50 pesetas ciento.

Depósito en GERONA, droguería de D. Narciso Perez, calle de Abeuradors.

## CHAMPAGNE.

Se vende legítimo de la acreditada casa viuda Cliquot y otras marcas, á precios desde 3 á 10 pesetas.

Comisionado en San Feliu de Guixols: **Juán Brugada.**

### HISTORIA DE UN DIA. (1)

Parece que fué ayer, y han trascurrido doce años desde el día en que la Asamblea nacional votó la República como forma de gobierno en nuestra patria. El diez de Febrero, en sus primeras horas, comenzó á circular la noticia, puesta primero en duda, admitida casi con seguridad luego, cierta y confirmada después. D. Amadeo de Saboya, el rey de la revolución de Setiembre, que se sentara en el trono rehusado en Portugal y en Prusia y en la misma Italia, renunciaba á nombre suyo y de sus herederos la corona de España. Pocos ejemplos presenta la historia de tales casos; las abdicaciones de los reyes han tenido lugar en el destierro ó han sido arrancadas á viva fuerza.

El Duque de Aosta dió una lección á las dinastías impopulares. No oponerse á la soberanía nacional, fuente de donde dimana todo poder político, acatar la voluntad del pueblo, único señor de sus destinos, es el primer deber de los Jefes de Estado. La monarquía de Saboya era impopular, porque había herido el sentimiento patriótico de la nación más celosa de su independencia.

La decisión irrevocable del rey no era esplicada. ¿Por ventura obedeció al hecho de contemplar su trono aislado de la nobleza, que en el siglo XIX sólo presta falso brillo y realce, y aislado del clero católico, que á pesar del siglo XIX, aún dá poder y fausto? ¿Atormentábanle aquellos dos partidos, constitucional, conservador, el uno, de cuya mayoría, al disolver las cortes, se escapara la palabra *convención*, y radical, avanzado el otro, que al ser arrojado de los consejos escribiera artículos como «*La loca del Vaticano*» y manifestara necesidad de orear el palacio de oriente? ¿La causa motivaronla disgustos de familia? ¿Sería el pueblo español, un pueblo ingobernable? ¿Había terminado la casa de Saboya el compromiso que contrajera con los negociadores del solio de San Fernando? El tribunal de la historia no ha juzgado el hecho; esperemos su inapelable fallo.

La situación era crítica: ¿volvería Es-

(1) Hemos creído que la mejor manera de conmemorar el advenimiento de la República, ideal de toda nuestra vida, en España, era reproduciendo en este número,—que adelantamos un día á nuestros suscritores, para hacer coincidir su publicación con la fecha perennemente inolvidable del 11 de Febrero—la historia de aquel día de eterna memoria, discretamente escrita por uno de nuestros más queridos é ilustrados colaboradores, á quien enviamos con tal motivo un entusiasta y cariñoso saludo (N. de la R.)

paña á pasar por un periodo interino, como el de 1868 á 1870? La revolución había llegado á un estado en el cual necesitábanse soluciones definitivas. ¿Recorreríanse otra vez las naciones extranjeras, mendigando un rey para el trono que en no muy lejana época los unciera á su carro victorioso? Aún siendo noble, leal y caballero cual el que abdicaba, la monarquía extranjera es planta exótica en la patria de los Palafox y los Alvarez, los Minas y los Velardes. ¿Proclamaríase rey á Montpensier, el rey de los iniciadores de la revolución? Afortunadamente las cortes eran radicales; el elemento unionista hallábase muy en minoría. Hagamos justicia á la sensatez de Madrid; nadie soñó en la monarquía de D. Carlos, cuyos fanáticos partidarios peleaban en las montañas; nadie elevó su voz en defensa de la restauración.... que la sombra de D. Juan Prim vagaba en el espacio, la bandera del partido radical no se había hecho girones y en cada una de sus bandas de colores nacionales ostentábase un *jamás* estampado por nobilísima conciencia y honrado patricio.

Todas las probabilidades estaban en favor del antiguo y numeroso partido republicano. En la tarde del día diez, cerca del anochecer, el pueblo que se agrupaba en derredor del Congreso había decidido la solución. Si alguna duda quedaba, desvaneciola Figueras, que al recomendar á los grupos de ciudadanos que pedían la proclamación de la república, calma, orden y prudencia, dejó brotar de sus lábios estas palabras: *nosotros saldremos del Congreso triunfantes ó muertos.*

A las tres de la tarde del día siguiente, 11 de Febrero, constituyóse el Congreso en sesión permanente. Dióse lectura al mensaje de D. Amadeo I renunciando por sí y por sus descendientes la corona de España. El Senado, que recibiera aviso del Congreso, presentábase en éste y queda formada la Asamblea Nacional. Acéptase la renuncia del rey, y Castelar, en nombre de la Asamblea, redacta elocuente y respetuosa contestación, en la cual se armonizaba la justicia con que eran reconocidos los servicios prestados á la libertad por la brava dinastía de Saboya, con el amor profundo é intenso á la democracia, á la patria y á la república naciente.

Nombra luego la Asamblea dos comisiones: una que llevase al ex-rey la contestación á su mensaje; otra que le acompañara hasta la frontera de Portugal. Presentan los diputados republicanos, y apoya Pi y Margall, una proposición pidiendo á la Asamblea nacional declarase que la República era la forma de gobierno de la nación Espa-

ñola: 258 votos contra 32 aprueban la proposición; la mayor parte de los ministros votan en pró; el presidente del ministerio, señor Ruiz Zorrilla, niega-se á votar, quizá por la legalidad del procedimiento.... que á los temperamentos revolucionarios agrádales conquistar sus ideas escalando barricadas.

Momentos de entusiasmo en la Cámara; entusiasmo legítimo en los republicanos antiguos que habían realizado el objeto de sus afanes políticos, cuando menos lo esperaban, cuando más lejos lo presentían; entusiasmo y regocijo falso en los neo-republicanos, como lo han demostrado palpablemente con hechos sucesivos, en que la democracia y la idea republicana han sido por ellos falsificadas y vendidas.

Eligióse el poder ejecutivo. Figueras para la presidencia; Castelar, Estado; Gobernación, Pi y Margall; Fomento, Becerra; Gracia y Justicia, Salmerón y Alonso (Nicolás); Hacienda, Echegaray; Guerra, Fernandez de Córdova; Marina, Beranger; Ultramar, Salmerón y Alonso (Francisco). Los huracanes políticos han deshecho la unión de estos hombres; imposible parece que pasiones mezquinas, ruines sentimientos, ideas innobles, deseos despreciables, ambiciones desmedidas, en una palabra, se antepongan al patriotismo y á la lealtad política.

Este ministerio heterogéneo fué el grande error de aquel día. La República había llegado de improviso y debieron los republicanos históricos, ó dejar el poder á los neo-republicanos, ó formar un ministerio compacto desde el primer instante, dotado con un gran sentido de autoridad y una gran energía en el mando. El no haber cerrado el periodo constituyente borrando en esta misma sesión los artículos de la constitución de 1869 incompatibles con la nueva forma de gobierno y declararse disuelta después de asegurar el orden y la tranquilidad, citando á cortes ordinarias, fué otro error en que incurrió aquella Asamblea.

Proclamado el poder ejecutivo, procedióse á la elección de presidente del poder legislativo. El tribuno Rivero, que lo era del Congreso, fué propuesto, y su candidatura disputada por D. Cristino Martos, que triunfó, agrupándose enaquel entonces al *algo* quenacia. ¡Fórmula política de los Maquiavelos del siglo actual; *algo!*

Así dió término la sesión. El día 11 de Febrero de 1873 concluyó en la capital de la nueva República con las iluminaciones acostumbradas en todos los cambios de situación y la algarada de siempre en todas las victorias. Los únicos que sintieron con vagos presentimientos la proclamación de aquella



República, eran los verdaderos republicanos, que no veían los programas claros, ni los campos deslindados, ni las opiniones acordes, entre los hombres de los directorios.—La República ha venido antes de tiempo,—escuchábamos, casi niños aún, de labios autorizados que en nuestra inexperiencia política juzgábamos poco ortodoxos; y tenían razón: la República llegó antes de hallarse en sazón, y aún cuando se la quiso madurar por medios artificiales, ocurrió lo que siempre le ocurre en estos casos al hortelano: pudrióse la fruta.

Habíamos llegado al período álgido de la fiebre revolucionaria. Nos hallábamos en el epílogo de Alcolea; fué sangriento, ¡amarga y dolorosa confesión! Los pueblos que carecen de sensatez son indignos de gobernarse por instituciones liberales. Las naciones libres que emplean su libertad en destruir la integridad del territorio y provocar una guerra civil, no merecen, nó, regirse por el código inmortal de 1869. Los partidos políticos que incendian en Alcoy y sublevan á Cartagena y deshonoran nuestra marina é insubordinan nuestra marina é insubordinan al más heroico y más bravo de los ejércitos, no merecen, nó, ser gobernados más que por los sectarios de Sta. Cruz y las hordas de Savalls.

Pero la idea republicana, como el ave Fénix, ha renacido de sus propias cenizas; ha vuelto á la vida, después de tanta catástrofe, purificada en el crisol de la experiencia; y ¡ah! no moriría hoy la República española asfixiada por los excesos de la demagogía roja. Salvaríase con la sensatez, la cordura, el patriotismo, el respeto á la autoridad, el amor á la legalidad y la justicia, el cariño inextinguible que profesa á los puros principios democráticos, el gran partido republicano histórico, aleccionado con la enseñanza del pasado.—J, C. T.

LAS DESGRACIAS DE VIGO. (1)

La caridad cristiana, es la dulce ley impuesta por Dios á la humanidad, para aliviar la suerte de los pobres y reparar desequilibrios de la fortuna.

Bálsamo reparador y semilla prodigiosa, á la caridad se deben, desde las mayores gracias del cielo, hasta los más pequeños sacrificios de la tierra.

La caridad es inagotable; y bien dijo Nuñez de Arce recientemente, que el pueblo español nunca necesita estímulos para dar amplia salida á los movimientos de su alma generosa.

Por eso nos limitamos á reseñar ligeramente el siniestro marítimo ocurrido la noche del 13 del corriente en las aguas de Vigo: catástrofe que produjo la pérdida del falucho pescador *Nueva Victoria*, única propiedad del desgraciado Portela, y la muerte de trece de sus tripulantes, entre los cuales se contaban el patron y su hijo. ¡Espantosa orfandad la que esta desgracia produce!

¡Tan solo uno de esos infelices pudo salvarse! ¡Y con qué martirio! Desde el anochecer del 13 hasta muy entrado el día del 14, lo pasó el infortunado marinero en la quilla del falucho, luchando

(1) Reproducimos gustosos el siguiente artículo, cuya publicación se nos ha solicitado.

con las olas, sin abrigo, sin alimento, en tinieblas y con la muerte suspendida sobre su cabeza.

Para abarcar y comprender el conjunto de sufrimientos que produce un lance de este género, se necesita haber probado alguna vez los rigores del mar: y al propio tiempo, reunir, en el grado que los esforzados marinos de la olvidada Galicia, el sentimiento de amor y de ternura hácia el hogar y la familia, tal como palpita en el seno de estos hereos.

En aquellas riberas sembradas de flores, que forman el cairel de pintorescas vías, lo dulce de las costumbres, lo templado de la atmósfera, lo cristiano de los sentimientos, y lo suave de las brisas, ha creado temperamentos y corazonas tan nobles como el del marinero gallego; para el cual, el hogar es un sagrado, la familia una religión, y el amor su culto principal.

¡Considerad lo que habrán sufrido en el terrible apuro del naufragio, los desgraciados tripulantes del *Nueva Victoria*!

Paz á los muertos, y acudamos todos á cubrir con el manto de la caridad, el desamparo en que han quedado las madres, las esposas y las hijas, de los infortunados naufragos.

No olvidémos por nuestros hermanos de Andalucía, á los hermanos de Galicia. Que si aquellas desgracias por lo extensas y lo extraordinarias, reclaman los auxilios de nuestra caridad, las de Galicia, por lo dolorosas y circunscritas todas á familias verdaderamente pobres y desvalidas, exigen los cuidados de esa misma caridad: que en la ocasión presente—no lo dudamos,—les llevará solícita, presurosa y tierna los donativos y consuelos que los gritos de la compasión demandan á las almas generosas.

La prensa de Vigo, representada por nuestros colegas *La Concordia*, *El Faro* y el *Diario*, ha abierto suscripciones en sus columnas en favor de los pobres naufragos: y en igual sentido se han expresado todos los demás compañeros de Galicia y las Comandancias de Marina.

A ellos deben remitirse los socorros, y al obispo de Tuy y al alcalde y párroco de Vigo. Y si alguien quiere valerse de nuestro conducto, nos complaceremos en recibir y enviar á su destino los donativos que con tan piadoso objeto se nos entreguen.

José de la Cuesta Crespo.

(Boletín de los agentes de negocios.)

EGOS DEL DIA.

En estos momentos en que escribimos bajo la impresión de un recuerdo imperecedero, que constituye el alma de nuestras esperanzas y el aliento de nuestra vida política, nada más justo ni más correcto que, al encontrarnos en frente de una fecha tan gloriosa como la de proclamación de la primera República española, demos tregua y paz á la mano en los rudos combates diarios que las exigencias de partido nos obligan á librar, y dediquemos por entero este día, cuya memoria repercute en nosotros como eco de pasadas enseñanzas y como anuncio de futuros triunfos, á la conmemoración del ideal querido destinado á devolver la libertad y

la justicia, hoy por los suelos, á esta patria sin ventura.

No en balde glorificamos los republicanos todos aquella inolvidable fecha. Ella es el altar donde todos los buenos demócratas mantienen siempre vivo y ardiente el fuego sagrado que inútilmente trataron de extinguir los sicarios de la restauración, y ella será indudablemente el crisol que, fundiendo todas las aspiraciones en una, haga brotar el pensamiento decisivo que habrá de guiarnos con entereza, dignidad, entusiasmo y cordura á la consecución definitiva y á la realización completa de nuestros ideales, que no son otros que la Democracia y la República.

Correspondencia de El Demócrata.

CARTA DE MADRID.

7 de Febrero de 1885. (1)

Sr. Director:

Buenofué en peripecias el día de ayer para los conservadores. El señor Montero Rios queria sin duda alguna que el señor Ministro de Fomento por lo menos se declarara en *huelga*; pero no lo consiguió: apesar de haber sido un discurso el más de oposición que se ha pronunciado desde que las Cortes han reanudado sus tareas, no ha producido su efecto, pero todavía no es tarde.

Si el señor Montero Rios quiso en la sesión de ayer que se patentizaran de un modo terminante las diferencias que existen en el seno del Gabinete respecto de la cuestión religiosa, no cabeduda que lo logrará: díganlo, sino, la brusca llamada al Sr. Cánovas para que acudiera inmediatamente al Congreso, la afluencia de cuartillas que le presentaban delante sus compañeros y las múltiples informaciones que le hacían, lo cual fué bastante para que D. Antonio no supiera por donde tenia que comenzar su contestación, advirtiéndole que nadie obligó al Presidente del Consejo á usar de la palabra, puesto que el Sr. Pidal tenia ya la vènia de la presidencia para hablar. Pero como es imposible que en las cuestiones del poder temporal del Papa, pueda refrenarse el señor Ministro de Fomento, de aquí que el señor Cánovas, teniendo esto presente, no dejara á ninguno de sus compañeros que contestaran al señor Montero Rios, viéndose en la precisión de hacer un discurso tan extremadamente fuera de lugar, que no sin sorpresa fué oído por todos. Al señor Cánovas del Castillo, tan acostumbrado á llevar donde quiere su palabra y someterla á que obedezca siempre á su voluntad, le vimos que ayer tarde, quizás por primera vez en su larga vida parlamentaria, se le volvia aquella rebelde, y no podia, por mas esfuerzos que hacia, coordinar un párrafo de correcta y fácil dialéctica; esto lo motivó el desconocimiento absoluto de lo que iba á tratar, puesto que apenas entró en el salón, el señor Montero Rios dió término á su discurso, y acto seguido se levantó el señor Cánovas á contestar.

Si mucho desconcierto se observó en los señores Silvela, Romero y Pidal,

(1) Ayer no recibimos correspondencia por lo que nos vemos obligados á publicar la recibida anteayer, que no carece de importancia.

(N. de la R.)

antes de que su jefe hablara, no fué menos el que se dibujaba en sus respectivos semblantes; muchas veces el Ministro de la Gobernación tenia que apuntar *sotto voce* á su jefe, algunos que otros conceptillos.

El discurso del Sr. Cánovas fué tan breve como escasos los argumentos de contestación; el Sr. Montero Rios, en su rectificación, hizo que apareciera el Sr. Cánovas derrotado: pero lo mejor de las rectificaciones de aquel, consiste en que todo se volvia aludir al señor Pidal en lo respectivo al poder temporal del Papa y la cuestión religiosa. La impaciencia por hablar, ó por meter la pata, que tenia el Ministro de Fomento, era por demás risible. Por fin pide la palabra; Cánovas se contrae, mira á Toreno como perro que se queda de muestra; hay un cruce de palabras entre el Sr. Pidal y el Sr. Toreno y este por último dice: «Se levanta la sesión. De esta manera se salió ayer del paso; pero si Santa Rita hizo ayer un milagro, no sabemos qué santo será el encargado de hacerlo hoy.

Las distintas fracciones republicanas parece se reunirán por separado y en número de seis á lo sumo en diferentes fondas, cafés, restaurants y casas particulares, con el objeto de conmemorar el advenimiento de la República en España. Según tengo entendido, habrá brindis entusiastas y en todos ellos reinará perfecta unidad de miras en lo relativo á la coalición de las diferentes fracciones, punto hácia el cual van dirigiéndose de perfecto acuerdo la mayoría de los prohombres de la República.

Las noticias de inundaciones son más tranquilizadoras.

Suyo

El Corresponsal.

Sección de noticias.

Crónica provincial.

La Comisión de socorros de la prensa asociada de esta capital, que por causas bien ajenas á su voluntad no había podido hacer todavía remesa alguna á Málaga y Granada de los efectos recogidos por la Cabalgata y de los enviados con dicho objeto de distintas poblaciones de la provincia, puede anunciar con satisfacción que las prendas depositadas por la caridad pública en manos de la espresada Comisión se remitirán próximamente á Barcelona, en cuya capital serán á la mayor brevedad embarcados para los referidos puntos por la Casa consignataria de los señores José Gaset y Compañía, que por nuestro conducto acaba de ofrecer á la prensa de esta ciudad y demás comisiones ó juntas de socorros que existan, el transporte *gratuito* de los espresados objetos hasta Málaga y Granada.

En nombre de la prensa asociada de esta capital damos las más sentidas gracias á los señores Gaset y Compañía, haciéndolas á la vez estensivas al agente de transportes de esta ciudad don Agustín Boixa, quien, con un desprendimiento que le honra, nos tenia ya ofrecidos los servicios gratuitos de la agencia de su cargo, desde hace muchos días, para verificar, cuando llegara el caso, el acarreo y transporte hasta Barcelona de los efectos recogidos.

—Según carta particular que tenemos á la vista, continúa siendo la comidilla de todas las conversaciones en



Figueras, el misterioso asunto relativo á la jóven que días atrás fué inútilmente reclamada por su propia madre á la superiora del convento de Arrepentidas de aquella ciudad, donde aquella vive en comunidad aunque solo en clase de educanda.

Mucho se cuenta, cierto ó no cierto, y mucho más se conjetura acerca de las causas que en un principio pudieron obligar á la referida jóven á pedir con toda urgencia su salida del convento, no explicándose nadie que más tarde ella misma se negará á efectuarlo cuando su propia madre fué á buscarla con el auxilio de la superior autoridad civil del distrito. Ignoramos lo que puede haber de positivo en todo esto, oculto hoy por hoy en el más impenetrable misterio; pero, ó mucho nos engañamos, ó en el fondo de este suceso, en el cual, según creemos, entienden ya los tribunales por reclamación justísima de la madre interesada y agraviada, debe haber algo así parecido á conato ó tal vez consumación de algún hecho criminoso de esos que tanto abundan en lo horrenda historia de la institución monacal, subsistente todavía entre nosotros para vergüenza de la civilización y escarnio de la moral de nuestros tiempos.

Estarémos sobre la pista y enterarémos á nuestros lectores.

—Hemos sido honrados con el regalo de un ejemplar del folleto que recientemente ha publicado en Barcelona, sobre la *tos*, su historia y tratamiento, el reputado médico de aquella capital, comprovinciano nuestro, Don Agustín Bassols y Prim. Es un razonado, metódico y excelente estudio científico-práctico, cuya adquisición y lectura, que nos ha sido muy grata, recomendamos de una manera especial á nuestros abonados.

También ha publicado, con el título de *Ensayos literarios*, una serie de artículos y composiciones en verso, nuestro particular amigo D. Miguel Torroella y Plaja. El libro está impreso en Palafrugell y contiene algunos discretos trabajos que demuestran en el

autor recomendables aficiones literarias.—Damos al Sr. Torroella las gracias por la delicada atención que le hemos merecido.

—A nuestro apreciable colega *El Palafrugellense* le ha dicho persona que puede estar bien enterada, que desde el día 1.º de Marzo próximo empezará á publicarse en La Bisbal un semanario que se titulará *El Eco Bisbalense*. Parece que también en Palafrugell va á publicarse en breve otro periódico con el título de *La Fraternidad*.

Damos por anticipado la bienvenida á los futuros compañeros, cuya aparición no puede menos de sernos por todo extremo agradable viniendo como vienen á compartir con nosotros en esta misma provincia las tareas de la prensa, tan ingratas de suyo y tan llenas de peligros y sinsabores en estos bienaventurados tiempos pidalescos que alcanzamos.

—El domingo, aunque con escasa concurrencia (lo cual extrañamos), tuvo lugar con labrantez de siempre la velada literario-musical anunciada, en los salones de la bien organizada Sociedad *Orfeón Gerundense*. El cuarteto y el coro ejecutaron todos los números del programa de la manera discreta y más que discreta, acertadísima que les distingue, y la sección literaria llenó cumplidamente su cometido, conquistándose unos y otros entusiastas y merecidos aplausos.

Nuestros plácemes más cordiales á todos.

—FLORA: Con la lucidez que tiene acreditada celebró el domingo su tercer baile de máscaras dicha distinguida Sociedad.

Mañana debe tener lugar el extraordinario de disfraz forzoso, siendo de presumir que el éxito corresponderá en un todo á los esfuerzos que hace la Sociedad para dar á sus diversiones amenidad y buen gusto.

#### NOTICIAS GENERALES.

—Leemos en un periódico:

«En un pueblo de Marruecos se ha fijado el siguiente bando:

sitivista por don Antonio Hernandez, observo que la biología materialista de Haeckel contiene en resumen la teoría de que la vida ha comenzado por la formación de una masa homogénea, amorfa y sin estructura, tan homogénea como un cristal. Un cytodo de tal naturaleza, aunque sin órganos, puede manifestar todas las propiedades de la vida, y ese cytodo puede transformarse en verdadera célula, por la diferencia del núcleo y del protoplasma: la vida orgánica ha comenzado por el cytodo que es únicamente pláson: el cytodo y la célula se llaman Plástidas, porque son los únicos artistas plásticos, y á su actividad deben la existencia todas las formas siguientes: el archipláson será la sustancia viviente más antigua, la cual comenzó por generación espontánea ó antogonía; monopláson es la sustancia de los cytodos que hoy viven; protoplasma es la sustancia celular y nucleína ó coccoplasma la materia de que se forma el centro celular ó núcleo. Las móneras solas demuestran cómo la naturaleza viviente ha salido de la naturaleza inanimada, por lo cual dichas móneras son hijas de la expresada generación espontánea. La adaptación es una modificación del movimiento de las plástidulas, merced á la cual, las plástidulas adquieren nuevas propiedades. En la lucha por la existencia se realiza la selección natural que es la causa de la di-

«Yo el Hache Caid Muley y Mohamed Sahara.

Ordeno y mando; Que tenido noticias de que en la Alcazaba se exigen 15, 20, 30 y 40 reales, según el penitente, por la formación de los expedientes que de oficio promueven los quintos para justificar sus exenciones legales, avisó por el presente que á la primera exacción de que tenga noticia mandaré dar diez palos por cada céntimo que se robe a esos infelices, al empleado que lo perciba.

Y para conocimiento de toda comarca signo y firmo este bando á los quince días de la Hégira. Alá os guarde.—El Hache Caid Muley y Mohamed Sahara.»

De buena gana propondríamos nosotros, si no estuviéramos en los tiempos del conde de la Romera ó, lo que es lo mismo, de la moralidad conservadora, que los gobernadores de todas las provincias de España hicieran suyo el bando transcrito, cuya aplicación tal vez daría mejores resultados que los empleados (ó no empleados) hasta ahora para obtener en nuestra pobre patria una administración perfecta y moralizada.

—Nuestro antiguo y querido amigo y compañero en la prensa D. José María Milego, redactor de *El Graduador* de Alicante, acaba de ser absuelto libremente en la causa que se le seguía en aquella Audiencia por un artículo inserto en dicho apreciable colega.

Felicitemos á nuestro distinguido compañero por tan satisfactorio resultado.

#### ALCANCE DE NOTICIAS.

Londres, 9.—Guárdase extraordinaria reserva respecto de lo que se haya podido acordar en el Consejo de Ministros celebrado anteayer. Sin embargo de esta reserva, se tiene por seguro que el general Woiseley recibirá instrucciones telegráficas á fin de que, por el pronto, obre del modo más enérgico y sin compasión de ninguna especie sobre los secuaces del mahdí.

Lo que si es cierto, es que muy en breve saldrán con destino á Egipto, grandes refuerzos, tanto marítimos como terrestres.

La opinión pública está muy consternada, viéndose completamente asediados los vendedores de periódicos.

Aquí todos consideran como muerto el actual ministerio, en vista de la derrota de Khartum..

La crisis no será inmediata, por no estar abierto el Parlamento.

El partido liberal se encuentra muy conforme de la manera como en los asuntos interiores procede Gladstone pero no sucede así con los exteriores

ferenciación progresiva de los organismos y que se manifiesta con la obra de la división del trabajo ó el polimorfismo de los seres. Resulta, según la Psicología celular de Haeckel, que los organismos nacen de las células, éstas de una primera; pero esta célula primitiva ¿de dónde nace? Sea la materia antes que la célula, sea el protoplasma combinación azoada de carbono, sean las móneras, sea el Batpybius, sea el biopláson, sea lo que se quiera, pues no todo ello se vé con el microscopio; algo más se vé con la imaginación, y algo menos percibe la razón: la conclusión es que el mecanismo solo no explica la formación de los seres, y aunque cada átomo hiciese una inteligencia, una alma, un sér sintético como el hombre, no puede tener en actividad miles de almas. Un tecnicismo opulento, magistral y metafísico no es suficiente para desviar las leyes de la razón.

El gran fisiólogo Claudio Bernard observa que la vida es una idea directriz, que cuando se desenvuelve un pollo en un huevo no es la formación del cuerpo animal, en cuanto á agrupación de elementos químicos, lo que caracteriza esencialmente la función vital. Esta agrupación no se realiza más que por efecto de las leyes que rigen las propiedades físico-químicas de la materia; pero lo que esencialmente es del dominio de la vida, lo que no pertenece á la química, ni á la

los cuales, además de tener mal giro, tienen una solución en un todo funesta.

Paris, 9.—El Gobierno se ha mostrado algo contrariado con las noticias que se reciben de Khartum.

Es la creencia general que en toda África tendrá resonancia la victoria del mahdí y que no sería nada extraño que sucediera algo grave en Argelia.

El Cairo, 8.—Una gran manifestación popular ha tenido efecto anteayer en Ismailia.

Los manifestantes daban algunas voces que bien mirado tenían alguna importancia.

Por las calles se cantan coplas con la canción del país, alusivas á la toma de Khartum y celebrando la victoria del mahdí.

Se teme sea alterado el orden.

Londres, 9.—Hoy saldrán considerables refuerzos con destino á Port-Said, Alejandría, Cairo y Suez.

*The Times*, *The Daily News* y *The Standard* publican enérgicos y rudísimos artículos encaminados á desprestigiar al Gabinete, y todos á una recomiendan el cambio de las guarniciones por soldados europeos, en vez de los indígenas que prestan en la actualidad sus servicios.

Viareggio, 9.—La hija mayor de don Carlos se encuentra enferma de calenturas tifoideas. D.ª Margarita prodiga á su hija toda clase de cuidados.

El estado de la enferma no ofrece inquietud. (Agencia Europea.)

#### Tercer Tercio de la Guardia Civil.

##### COMANDANCIA DE GERONA.

###### Anuncio.

Para el día 12 del mes actual á las 11 de su mañana, tendrá lugar la venta en pública licitación de dos caballos dados por deshecho en la Comandancia de la Guardia Civil de esta provincia, en la casa cuartel que ocupa la fuerza de dicho cuerpo en esta ciudad, sita en la plaza de Lladoners, los cuales serán adjudicados al mejor postor.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.

Gerona 10 Febrero de 1885.—El T. C. Comandante 1.º Jefe.

Gerona. — Imp. y Lib. de Torres. — Constitución, 9.

#### Sección libre.

(12) OBSERVACIONES.

##### OBSERVACIONES

Á LA NOTABLE OBRA DE POMPEYO GENER, *La Muerte y El Diablo*.

##### PARTE FILOSÓFICA.

(Continuación.)

Jamás puede existir una sola naturaleza como resultado de dos naturalezas que permanezcan tales después de la unión, porque la naturaleza es un todo, y aquellas cosas que constituyen otra, tienen la razón de partes. Pero siendo una sola cosa constituida de alma y de cuerpo, ni el cuerpo ni el alma pueden llamarse naturaleza, en el sentido que ahora tomamos esta voz; pues ninguno de los dos está en una especie completa, sino que el uno y la otra son partes de una misma naturaleza. De la diversidad de opiniones sobre el alma, no se sigue que ésta no exista: también Dios ha tenido muchísimos nombres como Jehová, Elohim, Theos, Deus, Dio, Dios, Dieu, Guth, Got, y no obstante, todos tienden á indicar uno solo.

Acudiendo al arsenal de datos que contienen los Estudios críticos sobre la filosofía po-

física ni á ninguna otra cosa, es la idea directriz de esta evolución vital. La ley organogénica preexiste según una idea preconcebida, y se trasmite por tradición de un sér á otro. Si no admitimos á los ultra-psicólogos, que huyen de todo fenómeno físico, tampoco nos es dado seguir el monismo de Haeckel, fatalismo orgánico que nada resuelve, y más estamos en la escuela animista que reconoce que el alma es racional en cuanto es principio único de toda la vida humana, causa inteligente, reflexión, conciencia, unión sustancial con el cuerpo, que se manifiesta en el juicio, en el raciocinio, en el yo pensante.

Chauffard defiende que en todo organismo existe una causa, un plan y un fin: Hirn, Vacherot, Janet, Cuvier, Edwards, Frédault, Liberatore, Moigno, Bonniot, Arduin y casi todas las ilustraciones de la ciencia contemporánea, rechazan un materialismo que niega la finalidad en la naturaleza.

Haeckel concede á las plástidulas una memoria inconsciente. El señor Hernandez pregunta: «¿si la vida no es otra cosa que el conjunto armonioso de las fuerzas moleculares ¿de dónde proviene que la física y la química, que disponen de tales fuerzas, no saben producir un efecto parecido? Si la planta no es más que un producto químico, ¿porqué los químicos no consiguen imitarla, como



# LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE

SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS.

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 406.319,768'47.

20 años de existencia.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 20 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 90.954,821'68.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente a las pescaderías.)

Gimnasio Higiénico.

Calle Nueva del Teatro 6.

ENFERMEDADES DEL PECHO

## JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT y C<sup>a</sup>, París.

Este Jarabe es el más conocido el más antiguo y el que produce los resultados más rápidos y satisfactorios. Encuéntrase al público los que no le den un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup>. Calma la Tos, hace desaparecer los Sudores nocturnos; cura

las Bronquitis, | los Catarros, | la Consunción, | la Tisis, y corta la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup> y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS

## CÁPSULAS DE GRIMAULT Y C<sup>a</sup>

AL MÁTICO

Resultado infalible del método para curar la Gonorrea, sin cansar ni molestar el estómago, efecto que producen todas las Cápsulas de Copaiba líquida.

Depósito en París

GRIMAULT y C<sup>a</sup>, 8, Rue Vivienne

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup> y el sello del gobierno francés.

## Vino de Peptona Pépsica de Chapoteaut

Farmacéutico de 1ª Clase en París

Nutrir los enfermos y los convalecientes sin fatiga del estómago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento; cada copa de Burdeos contiene, en efecto, diez gramos de carne de vaca completamente digerida, asimilable y despojada de las partes insolubles indigestibles.

Obra como reparador en todas las afecciones del estómago, del hígado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anemia, la extenuación causada por los tumores, las afecciones cancerosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al tísico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaría en la carne cruda, en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El VINO de CHAPOTEAUT es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, así como también de las nodrizas para enriquecer el caudal de su leche.

Depósito en París, 8, RUE VIVIENNE y en las principales Farmacias y Droguerías.

¿Por qué es tan universalmente conocido el licor de breca Mínera? Porque el 18 de Abril de 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de París, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante la Academia de Barcelona y París, y no aceptó. — Porque catédráticos tan distinguidos y conocidos como los Sres. Carbó, Robert y Rodríguez Mendez han dicho en luminosos dictámenes, que al uso del licor de breca Mínera, cura los herpes y todas las enfermedades de la piel, la tos, catarros pulmonares, íctus, enfermedades de la orina, y es el mejor depurativo de la sangre. Porque en cinco años que lleva de vida se han vendido en el pasado 1882 cuarenta y cinco mil frascos. Se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Farmacia Escaudillers, 22, Barcelona.

han imitado la naturaleza en el reino inorgánico? Quatrefages, el notable autor de La Fisiología comparada, enseña que la vida es superior á la materia bruta, es fuerza que domina y rige todas las fuerzas físicas y químicas. Las hipótesis darvinistas tampoco pueden hacer verdaderas las explicaciones mecanicistas de Haeckel.

El grave problema actual, de las localizaciones cerebrales, ya se hallaba consignado en el libro de Nemesio De Natura hominis, y el filósofo Mamerto en su obra De Statu animæ, identificó el pensamiento con el alma y la distinguió del objeto pensado adelantándose en esto á Descartes.

La doctrina materialista de Haeckel dá por resultado que el alma es el conjunto de almas celulares; que éstas son el conjunto de las células psíquicas; que éstas lo son del sistema nervioso; que la esencia del alma es la resultante de las propiedades psíquicas del protoplasma, las cuales consisten en las propiedades físicas y químicas del carbono: que el origen del alma es una composición de plastidulas: que las almas atómicas se producen por la combinación casual del carbono, hidrógeno, oxígeno, azoe y azufre. En vista de tales asertos, el señor Hernández sostiene que la vida ha comenzado en nuestro planeta por una causa superior y distinta de la materia bruta: que la ciencia testifi-

ca que dicha causa es inteligente: que las propiedades físicas y químicas de la materia son impotentes para explicar el origen de la vida; que la vida ni en su comienzo ni en edad alguna puede ser considerada como propiedad esencial de la materia: que no hay un sér viviente, por informe y rudimentario que sea, que pueda ser identificado con un mineral, y que atribuir el origen de la vida á la generación espontánea, es sostener una hipótesis convicta de error por toda ciencia y experiencia. Sin embargo, respecto á esta última proposición, no puedo estar conforme con el ilustrado y perspicaz criterio filosófico del señor Hernández, y por de pronto sigo la opinión de Figuer, quien considera el Sol como un fecundo manantial de gérmenes que se esparcen en nuestro planeta con auxilio de los rayos luminicos; entendiéndose que lo infinito es un hervidero de las vidas y de los mundos. Por lo demás, es muy oportuna la siguiente observación del señor Hernández. «Interesa ahora, dice, consignar que así como los principios cardinales de la Fisiología general, ni son contradictorios ni son rechazados por la psicología íntegramente animica, martillo de las lucubraciones platónicas, del psicologismo cartesiano con sus variantes, y de los sistemas vitalistas respecto de las relaciones del alma con el cuerpo; de igual modo los principios gene-

rales de la embriología, del proceso evolutivo de la célula ovular, y del orden con que según plan y fin se forma el organismo, mediante la proliferación celular y realizando un tipo específico, en nada contradicen los principios psicológicos de la antropología espiritualista. Hecho muy natural por otra parte; porque ni la fisiología, estudio concreto de las funciones normales del organismo viviente, ni la embriología, estudio de la formación de este organismo á partir de la fecundación de la célula ovular, pueden confundirse con el objeto y problemas propios de la psicología, ni sus enseñanzas contradecir la naturaleza y atributos del alma, sujeto de la verdadera vida psíquica, como aquellas ciencias no abandonen su objeto propio y confundan el alma con el cuerpo, el modo con la causa, las condiciones con el agente, el órgano con la función, los elementos celulares con las potencias específicas del hombre, y éstas, con las facultades comunes á todo el reino animal... Unidad de operaciones sin unidad de sujeto; con una alma en cada célula; con células dotadas de vida psíquica cuando pertenecen á un sistema nervioso central; con almas celulares sin vida psíquica, cuando son almas ordinarias como las de las células primitivas; con almas celulares para la vida orgánica y células psíquicas, esto es, almas de nervio para los fun-

ciones superiores: esta es la confusa sofisticaría puesta en frente de la notoria unidad de la persona humana, que sólo se comprende con la unidad del principio que la informa y de la cual dá claro testimonio la conciencia psicológica. Bueno será dar una ligerísima idea del cerebro, ya que con tanta frecuencia lo mencionamos; y así estos estudios serán más accesibles al pueblo. El cerebro es una viscera de figura ovóidea, de una delicada textura, blanda al tacto, y se halla resguardada por una membrana fibrosa muy resistente, la dura mater, y otras dos por bajo de ésta, la aracnoides y la pia mater, todo ello resguardado por los huesos del cráneo. Una profunda cisura divide el cerebro en dos hemisferios, presentando éstos gran número de surcos tortuosos é irregulares, que dan lugar á eminencias redondeadas, llamadas anfractuosidades las primeras y circunvoluciones las segundas. Al interior de los lóbulos cerebrales se encuentran unas cavidades denominadas ventrículos, ocupadas por un líquido de naturaleza particular. En la parte posterior é inferior del cerebro, se encuentra otro órgano de constitución análoga: es el cerebelo.

(Se continuará.)

VICTOR OZCÁRIZ.